



—

なことがありまして、まだ相当数量の平がま製造者があるはずであります。総裁は御存じないかもしませんから、政府委員でけつこうであります。が、この人數等は一応この際お調べ願つていただきたい。それに関連して総裁に申し上げたいのであります。実は過般昭和二十四年の二月に開かれました第五国会のときにおきましたが、私は採算がとれないから、どうか採算のとれるように、賠償価格というか、買上げ価格を改正してもらいたい、こういう質問をいたしましたのであります。その後塩の製造業者の会その他全国から陳情を受けましたところによりますれば、私どもの觀点では、昨年の予算で、平がま製塩に関しましては一万四千四百円の賠償価格、蒸氣式に対しましては一万三千四百円の賠償価格、真空式に対しましては一万二千三百円の賠償価格がよからうということです。これを政府に要望いたしておいたのですが、その後時代の変化も多少ございますが、今幾らでもつて買上げをやつておられるか、これについてお示しを賜わりたいと思う次第であります。

○秋山説明員 私のその当時質問い合わせたことに対する政府委員の御答弁によりますと、賠償価格を引上げるということを想像いたしておるというところであります。が、われわれの要望いたしますような物価体系からいたしまして、あまりに政府の方は無慈悲ではないか、こういうような觀点が多くござります。

ります。もちろん予算等の関係もございましょうが、先ほど申しました通り平がまにおきましては一万四千四百円、蒸気式においては一万三千四百円、真空式においては一万二千三百円というくらいの買上げ価格を出す方が、かえつて能率も増進しました生産も順調となる、こういうことを私は聞いておるのであります。政府といたしましては、これを改訂する用意がありますかどうか、それを承りたいと思う次第であります。

ふうに直つて行くように見受けております。  
○三宅(則)委員　ここに私は大切に速記録を持つておりますので、一応御参考までに申し上げまして、政府に要望いたしたいと思う点があるのであります。  
昭和二十四年五月七日、磯野政府委員の答弁であります。これによりますと、「在來の專業製塩だらうと思います。大体真空式製塩方式をとつておりますのは、面積にいたしまして千二百十町歩、能力にいたしまして十四万一千トンであります。次に蒸氣利用式が平がまが九百四十二町歩で、約十万トン、「こういうよな答弁がありますが、考えてみますと、平がまの方につきましては相当な人数がおいでのありますのであります。千人以上も平がま製塩の方に携わつておられるのであります。これらの人は早く転向したいという希望があるのであります。が、何せい、ただいま總裁のお話になりました通り、資金面がはなはだ不満滑でありますために、そうしたような蒸氣とか真空式に、改造がなかなかできないといふ難点に今遭遇いたしておりますのであります。この際政府といたしましては、これらに對しまして長期金融とかあるいは利便な方法をもつて、これを措置せられる用意がありましても、非常にその点において理解を深めうか、承りたいと思います。  
○秋山説明員　ただいまも申し上げましたように、從業者において有利なところに位置したために、平がまの改造ということを若干怠つたかのきらいがあるのですが、最近に至りました。

す、工費、きい、情まは感い塩達てに塩こがででたと配ご出まりはたをれにお制輸

と、本年度におきましては、現在まで予想を立てまして、食用塩としては約六十万トンないし六十五万トンという見込みであります。工業塩は五十二万トン。目下私どもの手持いたしましては、輸入塩、内地塩を合せまして、百五十万トンに近い数字と心得ております。はつきりとした数字は調べてお知らせいたします。

○中野(四)委員 概略の数字は、こちらにも持つております。そこで近ごろの国内の生産高はどのくらいになつておりますか。それからついでに外塩の輸入高、これがどれだけになつておるか。いま一つは、国内塩の買上費と外塩の買上費、これだけをひとつ伺いたい。

○秋山説明員 ただいまの国内塩は、製造塩の見込みは、本年度内において、四十一、三万トンと見ております。それから輸入数量は、ただいま申し上げましたが、私どもの予定としては百二十五万トンの予定でありますけれども、いろいろな事情から、最後に年度内においては百五十六、七万トンに相なるかと思つております。これは船の関係がありますから、若干の変化は起るかもしれません。それから買収価格は、ただいま三宅さんにお答え申し上げた通りに、九千七百四十五円です。

○中野(四)委員 私が塩の問題を特に秋山総裁から伺いたいゆえんは、外塩輸入量が非常に多いということなのでありますが、このことは今官房をしておられまする塩脳部長と、大分二年になつて議論をしたのであります。が、外塩の数量が非常に多く入つて来ること

によつて、国内生産高がぐつと押えられている。たとえて言えば国内の專業製塩のものは、政府の收買費あるいは外塩に圧迫された結果、職場を放棄せざるを得ないような状態になつておる。一方においては税金のために死活問題に瀕しております。先ほど三宅君から話をせられたようですが、平がま製塩におきましては、特に私どもの選挙区であります愛知県の製塩業者は、ことごとくもう投げております。従つて、これをどういう方法をもつて秋山艦裁は收拾して行かれるか私は憂慮いたえないものがある。そこで私は何うのですが、今三宅君の質問に対してもお答え中にどこからも制約を受けておらぬとおつしやいましたけれども、なかなかもつてさような簡単なものではないと思う。外塩がかなり政策的に内地に送られるることは考えられるしが多分にあるのであります。特に国内の収納費が非常に安いということと、現段階においては非常に税金の圧迫を受けておるということが、いわゆるこれらの業者をして職場を放棄せしめたのです。これがついて秋山艦裁はどういう善後策を考えおられるか、一応伺つておきたいと思います。

通りに経済界の事情が変動し、用品が安くなる。まあ税金が高くなるということもありますけれども、だん／＼製造過程において不便が取除かれて来た。しかしてその生産費は必ずしも私は今アブノーマルに安い、こういうふうには考へてはいないのであります。しかし当時塩の非常な逼迫した時期に、私ども今日から見ますれば、少しわざとめの獎励もなされた結果、むりな生産設備を持つておる。こういうものに対しましてはおのずからまた別な方法を講じて、何とか私どもこれを救済して行きたいという考えは持つておりますけれども、いまだ具体的な案は得ておりません。

○中野(四)委員 具体的な成案ができておらぬうちに死んでしまう者が多くなるのですが、問題は国内産はトノ幾らで買上げておるのでですか。

○秋山説明員 トソ九千七百四十五円で買上げております。

○中野(四)委員 そうすると、まあ一時の暫定処置としてトソ一万二千円ぐらいで話合つたこともあるのですが、八貫俵大体四百五十円前後という相場で一応おろしたときもあるのです。これは特定な値段でしたが、この九千七百四十五円と言いますと、非常に安い値段でたきもの代にもなりません。平がまの方からいえば燃料代にもなりません。事業者は放棄せざるを得ないというような状況にありますか、いかがでありますか。

○秋山説明員 その点はただいまも申し上げたように、平がまの改造をしてやはり生産を維持しなければならぬと、私どもは考へております。実際において外国輸入塩はトン十九ドル何がしを

円ぐらいの塩でありますから、九千何がしということになりますと、相当な価格であると思うのであります。今の平がまの問題につきましては、ただいま申し上げましたように、資金の融通をわれ／＼があつせんをいたしまして、本年度ただいままで出たので一億九千万円ぐらいの融資が出ておりまします。なおこれを引き続きあるいは三億と申しますか四億と申しますか、その辺まではこれをあつせんして行きたい、かような考え方を持つております。

○中野(四)委員 時に私は平がま式の点を論じなければならぬのは、現在平がまの事業製塩業者というものは、全部職場を放棄しておつて休業状態です。休業よりも廃止状態と言つた方が塩脇局長は一番よくおわかりになると、思いますけれども、十州方面でも、愛知県方面でも、平がまを採用しておりますところは、電気製塩に転換させるという指示はありましたけれども、しかししながら事実上の融資は全然ない。今一億九千万円の融資をはかつておるというお話をございましたけれども、この方面のかん水を壳つて合併吸収するというようなことを、盛んに指導しておられるようですが、平がま製塩業者に対して融資を直接して、電気製塩なりあるいは能率を上げるというような指導はまだしておられないようですね。私は先ほど三宅君の話をとんちんかんに聞いたから、重ねて聞くことはおかしいと思うのですが、おそらくこれらの人々が望んでおるところの融資は今のところされていない。具体的な問題をあなたの方で考慮中といふことになれば死んでしまうより方法はない

講じてやるとか、製鹽業をやめて農作地にするとか、何とか考えなければやつて行けないような状態が現在生じておる。特に戦争中なんかは非常にいろいろときゆうくつな目にあつて来て、戦後には自家製塩が許され、あるいは安い收納代金で業者をうんと圧迫される。その上に税金がうんと高くしてやつて行かれない。その上外塩がどん／＼入つて来れば、このままぼうつておいいといふいう状態ではまことに困るのです。この点について秋山継裁が具体的な対策を持つておるかということをお聞きたいと思つたのですが、今考慮中ではまことに困るのです。何かないですか。応急処置というものは何かないですか。

製塩として、全国特に十州地方を中心  
にいたしておるこの業者についてのお  
尋ねでありますんで、終戦の前後を  
通じて、政府の施策として盛んに製塩  
を奨励いたした時代に、いわゆる自給  
製塩と称して相当数の業者が小規模な  
製塩事業をやつたのがございますが、  
この取扱いにつきまして、御案内によ  
うにそのうちのあるものにつきまして  
は、業者の希望によりまして専業製塩  
に転換をいたさせて、現在なお転換し  
たものが平がま式の製塩事業を持つて  
稼働いたしておるというのと、転換い  
たしませんで、ある「一定の期間を限り  
まして、それまでの期間の間は従前通  
り自給製塩でやるけれども、この期間  
が切れました上は廢業いたす」という業  
者の二通りあるわけございますが、  
お尋ねの業者といたしては、むろんあ  
との方のいわゆる廢業の運命になると  
ころの業者のことになるだらうという  
ことで申し上げますが、その業者につ  
きましては、それぐ業者の希望に従  
いまして、一定の能力あるものについ  
ては、業者が希望するような專業製塩  
に切りかえるという措置をもうすでに  
とつておるのでございます。そういう  
ものにつきましては、先ほど總裁のお  
話がありましたように、やはり継続し  
てやる場合において、従来の平がま式  
の運営方法では将来とも採算上成り立  
つて行かない。いろ／＼資金のこあつ  
せんも申し上げて、真空式その他に  
切りかえをいたすといううように御指  
導、ごあつせん申し上げておるような  
状況でございます。その他の、業者の  
御希望によつて将来製塩を廢止いたす  
というものにつきましては、これは御  
希望による廢止でございますので、そ

○中野(四)委員　どうもよくわかりません。それでは具体的に申上げます。お調べになつていらつしやるであります。ただくということで处置いたしておるような状況でございます。  
ようが、愛知県の製塩業者は幡豆郡方面に多いですが、これの状態をお調べでしようか。塩脇局長どうですか。  
調べになつておりますか。

○村岡説明員　話が具体的なお尋ねのようでござりますので申し上げます。  
が、お示しの愛知県下には、今申し上げました自給製塩といたしましては日本マグネシユーム株式会社、中部製塩株式会社、幡豆郡塩業株式会社、口東製塩株式会社、この数社の塩業者が現に存在しております。しかしながら今申し上げました数社は、現在の製塩の方法は蒸気利用ないし真空式の方針をとつてやつておりますので、平がございません。かつ現在専業製塩としてある程度活発に動いておるような状況であります。

○中野(四)委員　現情を全然御存じない。日東製塩は今外塩を精製して農業用に辺でやつておる。日マグは今の幡豆郡の日本マグネシユームの変形したものである。中部製塩は一色にあつておる。しかし電気製塩と両方やつておる。しながら日マグと中部製塩は現在幡豆郡方面の専業製塩業者から、事實上にしてかん水を貰つてやつておるのだが、中部製塩の方に事實上まだ買われるだけの話合がつしておらない。ながら幡豆郡一体、白浜を除いては、なん水を賣るという段階に行つてしまつたところでとうてい安くつくかない。また平がまでやれば然

が高くて收拾がつかない。特に税金が高いことだ。戦後製塩業者はやみでもうけただろうといつて、ひどく高い税金をかけている。その上昨年度においては休止中であるにかかわらず、東製塩の場合は別です。豊橋において別の製塩方法をとつておるから……税金がかけられている。それについてどういう対策を持つておられるか。日おわかりにならなかつたら、お調べを願つてからでけつこうです。

秋山総裁に一言だけ聞いておきたいのは、製塩業者はやみでもうけているというので非常に高い税金をかけられておる。特に外塩が多く入つて来て非常に苦しい状態下に置かれ、今までからえて来たのだが、とうていやって行けないというので休止状態になつてゐる。それでもうんど税金で圧迫されておる。こういうものについて何か特別な方法を考えておられないのか。一方においてはこれに対して長期融資をして早く救う方法はないのか、こういう二点をあなたに聞きたい。

○秋山説明員 今の融資の問題につきましては、ただいま申し上げましたように、個々の地方銀行及び興業銀行の方につきまして、目下さらに一層の融資の準備をいたしておりますのでありますけれども、特別な方法をとつきましたはせつからく目下交渉はいよいよ私どもの関係のタバコ業者においてもさような不平もあります。これにつきましてはせつからく目下交渉はいよいよ今発見できないので、はなはだ遺憾に

存じますが、そういう状況であります。  
○中野(四)委員 こつちが愚問なのか  
もしけないが、あなたも少し池田大蔵  
大臣に似て来られて、手放し樂觀をや  
つておられるが、個々の市中銀行でそ  
う簡単に貸しはしません。貸してくれ  
ればこんな心配はいらない。ここへ持  
出して田にしてしまおうか、畑にしてし  
まおうかといふ死活の岐路に立つてお  
る。市中銀行で貸すより手つ取り早い  
方法があなたの方にないか。  
○秋山説明員 手取り早い方法といえ  
ば、公社の金を貸せということです  
か。  
○中野(四)委員 それも一つの方法と  
していいでしよう。  
○秋山説明員 それはなか／＼できな  
いことであります。しかし公社はタバ  
コも売つておる、しようのうも売つて  
おるということから、会計法も今度新  
年度からかわりまして、多少の銀行に  
対する威力もつくのだろう、こういう考  
え方をしておりまして、実際におい  
てそれは実行されつつあるところもあ  
ります。せつから資金の問題  
につきましては御希望の通りに努力いた  
します。  
○中野(四)委員 最後に税金の問題で  
すが、これは所管の局長にでも命ぜら  
れて、何か税務署当局と話合をつける  
方法はないですか。しかざれば、あ  
なたの方から大蔵省に話して、全国的  
な問題だから何とか休んでいる所は免  
除するとか、何か方法はないですか。  
○秋山説明員 私の交渉しておるとい

うのは大蔵省をさしておるのでありますから、やつてはおるのであります。  
○河口委員 ただいまの塩の問題に関連いたしまして塩の取扱いですが、昨年いろいろ御高配を頒つて、協同組合が塩の取扱いができることになつたのですが、昨年も申しますか御高配をいたしておらぬ連合会などがありますが、現在元壳と申しますか御高配でありますか、連合会が取扱つておる。その連合会の数、それと申請になつてまだ取扱いをいたしておらぬ連合会などがありましたら、その数字をお持ちでありますか、この際御発表を願いたいと思ひます。  
○秋山説明員 ただいまの元壳と協同組合との数の問題につきましては、たゞいまここに持合せがございませんから、調べまして御報告申し上げます。  
○河口委員 それではあとでもいいですか、数字をお知らせ願いたいと思います。  
○河田委員 幸いに秋山総裁が来ておられますのでお尋ねしますが、先日各労働委員会あるいは政党などで、専売局の労働組合が団体交渉をするのだが、常に長官がお忙しいではありますけれども不在で、總務局長とかそういう人たちとしか会つていない。公社の最高責任者である總裁との団体交渉が、かつともはかどつていいという苦情を申し込んで来たのであります、が、そういう事実があるのでありますか。  
○秋山説明員 私もできるだけ団体交渉には出席いたしたいと存じておりますけれども、あるいはそういう出席をいたしかねた場合が相当多かろうと思ひます。しかし協議会において不都合は行つておらぬつもりであります。  
○河田委員 裁定の問題につきまして

Digitized by srujanika@gmail.com

は労働委員会で審議いたしておりますが、たしか本日ですか、専虎局の労組では賜暇戦術として相当休んでおるか、あるいは全部休んでおるかわかりませんが、とにかく本日は賜暇戦術として休業しておるような状態であります。こういう事態がますゞへ進展すれば、問題は相当深刻にもなつて参ると思いますが、これに対しても現在この問題に対する秋山総裁のお考えはいかがでありますか。これをお聞きしたい。  
○秋山 説明員　ただいまお話を賜暇戦術と申しますとどういうことでありますか。  
○河田 委員　これは私は新聞で見たのであります。大体三日ごろ賜暇戦術——大体休みをとつて、多くの者が休むということです。  
○秋山 説明員　これは私ただいままで公社におきましたが、そういう報告は受けておりません。あるいは誤報ではないかと思います。それから今の労働問題につきましては、本院の連合委員会におきまして私が申し上げました通りに、目下本院で取上げられておりましたから、大臣に予算の移用、転用のことがどういうふうになりますか、聞いておりますが、私はそれを鶴首にて待つておるのであります。  
○竹村 委員　外塩の輸入先はどことどこの国ですか、それを伺いたい。  
○村岡 説明員　今のお尋ねの外塩の輸入先であります。最近での輸入先は、一番圧倒的数量の多いのは遠海塩、要するに紅海でありますとか地中海、あるいは最近ではアメリカの方においても入つておりますが、遠海塩が一番たくさんございます。その次には台湾とか、中国等の近海塩、最後に仏

印、シャム、ジヤワ等のいわゆる南方塩であります。大体そういう順序であります。

○竹村委員 これに対するパーセントとか数量はわかりませんか。

○村岡説明員 二十四年度で申し上げますと、総額の百二十五トンのうち遠海塩が約九十万トン、近海塩が二十四万トン、南方の塩が十万五千トンというところでございます。

○竹村委員 この輸入された塩を大体食塩として消費者には一トン幾らで売つて、工業方面にまわす塩は幾らで壺つておられるか。

○村岡説明員 輸入塩を食料塩として売ります際は、内地で生産されます食塩と全然同じ値段で売つております。工業塩で売りますものは、専売公社からソーダ工業などについてはトン当たり三千円で売つております。

○竹村委員 そういたしますと、大体食塩としては国内塩と同じ値段で売つておられる。そうすると工業塩は三千円で売つておられますと、工業塩に対しては補給金を出しておられるのでありますしようが、そうして片一方の食塩に対しては国内産の塩と同じようになに売られるのであるから、その差額の利潤というようなものはどういふふうになさつておりますか。

○村岡説明員 工業塩は三千円である、他の一般の食料用の塩は国内産塩と同じ値段で売ります結果、また塩の事業会計といいたしましては、いわゆる独立採算の建前から收支がとんくにならざりますか。

○竹村委員 こつちの尋ね方が悪いのかともいふことがあります。  
がもしれぬが、たとえば一トン大体十九ドルといふことになると、大体概算すれば七千円ほどで入ると思うのです。それを三千円で売つて四千円は工業塩で損をする。従つて今度は食料塩は内地産と同じように九千七百四十五円ですか、一万五千円くらいで売つておられる。そういういたしますと、先ほど聞いておりますと、内地の塩生産業者は、これは大藏大臣の中小企業をつぶすと言つたのがうつたのかもしれませんが、つぶれてもいたし方がないといふうに聞えた。そして内地の産業はつぶれても、とにかく外国の安い塩を買つたのだ。とにかく国内的な建前から安いものを買つて国民に安いものを買ってがうのだ。国内の生産塩では高くなくから、外国の安い塩を入れて、國民に安い塩を食べさせたのだという建前で輸入しておられる。ところが実際配給面に行くと、それが国内で生産したのと同じ価格で國民の消費者には渡しておる。そうすると消費者、國民の大半が、から言えれば別に外国の塩を食べようが、内地の塩を食べさせてもらおうが配給では同じだから、外国の塩だから安いものを食わしているのだといふ政府の理論は何ら成り立たぬのです。だつて工業塩だけに安いものを売るのだ。しかし外國の塩の値段で売るのならいけれどもそうでなしに四千円いうものを安く下げる。そういう政策をとらなかつたならば、少々高くついても内地の塩を買つて、とも内地の小さい塩をつぶさないで、消費者は何も得をしておらぬのだから、消費者はどこで得をしておらぬのだか、少々高くついても内地の塩を買つて、

外國の塩を買わずに済む。そうしてまた工業家にだけ特に三千円に安くするというような政策をとらなかつたならば、私は内地産の塩を買うことができることと思う。つまりこうやり方であれば内地の塩はつぶすわ、外國の塩は買わね、國民には高い塩を食わね、そしたらただ工業家——工業家といつてもいろ／＼あるけれども、そういうところだけは助けて行くわ、こういう政策が伝統的に現内閣の政策かどうか。つまり小さいものをつぶしてもいいという政策と一貫しておると思うが、それをひとつお伺いしたい。

○水田政府委員 この問題は、ほかに政府が現在価格補給金というような形で出して、原価の高い公定相場というものをとにかく政府がつくつておるのですから、この公定相場に合うように指導する。なおかつ原価が高くて合わぬものは価格補給金を出してやつて行くというのが今までのやり方であります。したが、たま／＼この塩の部面におきましては、御承知のようにソーダが一つの産業の基礎物資になつておりますので、このソーダの値段を時に上げるので、このことは一般の物価に全部響いて来るということから、ソーダ用の塩を特に下げるということで、今の政府が安くきめた公定相場に合うように、そこで操作しておるのであります。これを塩の会計の中でやらなくて、一般的な税金で別にこれを補給して行くといふ方法もあるのであります。それがたまたま塩の問題においては、塩といふ一つの専売の経済の中で、このやりくりをやろうというふうにやつておるだけでありまして、これはそりやらなくとも国家としてはやる方法があると思

うのであります。まあそういうふうに御了承願います。

○竹村委員 これ以上申し上げません。秋山総裁に一つお聞きしたい。先ほど河田君の質問に対して、つまり専売会計の問題について従業員に渡すか渡さぬかという問題は、本院で問題になつておるとおつしやいましたが、そういういたしますとこの三千円で売つておられる塩を少し値上げすれば、これは簡単にみんな働いておる者（ほんとうに困つておる労働者の手当など）ぐ出せるのではないかと思いますが、そういうお考えはありませんか。塩は塩だけでやつておる、こう言われても塩は塩の範囲内でおやりになるのでしょうか、これはどうですか。

○秋山説明員 私は公社の操作における予算がある。こういうことから大蔵大臣に流用をお願いしておるのでありますから、塩を上げるとかタバコを上げるとかいうことは今考えておりません。

○中野(四)委員 やつと秋山総裁に伺つておきたいのは、先ほど輸入の外塩は百二十五万トンとおつしやつたですね。それで百五十六万トンくらいの見通しがついておるという話ですが、まだ将来ふえる見通しがあるのではないですか。

○秋山説明員 ただいま見通しといふのは、百五十七万トンくらいまでを私ども見通しておるのであります。まだ若干あるいは二万トンとか三万トンとかいうものは、期日までに積くものと

着かないものとありますから、その辺はきちんとした数字は申し上げかねま

○中野(四)委員 しかし国内塩というものは今のことろ專壳公社ではあまり重視しないで、当りさわりのないようにしておいて、外塩政策というのでしょ。おもにこれは政策上外国から来るのでしよう。あなたは先ほどどこの国からも圧迫も指示も受けておらぬとおつしやつたが、それはうそでしょ。あなたはそうおつしやつても、この前の専壳局長官の野田さんでしたか、大分苦しい答弁をされたことがある。事實上において安い外塩がどんどん入つて来る。そうすると国内製塩業者は放置されるという傾向が大見えられて來た。特に先ほどお話申し上げたよはそこで起つて來るのは、先ほどお話を統一か何かして、何らかの生きる道をつくらなければならぬ面が見えて來るのではないでしようか。そうすれば私は思う。そななると小さい業者は統一か何かして、何らかの生きる道があつたようくに小さい電氣製塩なんかまだこの先たくさん塩が入つて來る。かん水は充らない、收拾がつかないというので、戦争中の統一といふか何らかの方策を講じなければ、外塩と裸で太刀打ちできぬでしよう。そういう面について秋山總裁はどう考えておられるか。ただ一億何千万円かの融資をするだけではこの問題は解決せぬのです。

うに内地塩をいかにしてふやすか、いかにしてコストを下げるかということにつきまして、日下塩業審議会といいうなものを設けまして、東大あるいは工大方面から数人の学者に来てもらひ、また経営方面においても堪能な人々を寄せまして、月二回くらいずつ寄つて技術方面、経営方面、それから塩田の実際方面を研究いたしておりますのであります。それから外塩がへり固まる、しない

想像しておるのであります、たゞいまは私ども交渉しておるところによりますと、輸入は減らしてもいいじやないかという話合いもあるのでありますけれども、劈頭申し上げたように日本国内の国情からすれば、相なるべくは塩の供給を担任しておる私どもとしては、たくさん持つておる方が何かのときにはよろしい、こういうために今話合いをしておる次第でありまして、決して内地塩を外埠によつて圧迫するとか、そういう考へは毛頭ございません。通ふ考へとおもひだりまつ。

ンも買うなというところまで私は自己を持ちません。

○中野(四)委員 戰争中自家製塩、白給製塩を許し应急処置をとりました。ね。そういうことによつて大体国内のものはある程度満たされておつたのです。塩のできない最大の原因は一体どこにあるかといえば、明治三十八年以來つくつといわゆる法律によつて塩の値段をどこかで抑えられているといふのは、専売公社の方面も相当考えらるべきである問題だらうと思う。買上げ価格はなかなか上昇せしむるところ。もしこ

さい製塙業者はことごとく死ぬよりほかに方法はない。全部休止状態です。平がまのところはかん水もとりはしません。かん水を公定で癌つたつておかないので。やみ屋はもちろんいません。外埠に押されておりますか、買つてくれない。勢い塙田はすつと並びつなしなんです。これをどうするか。何かあなたの方で具体的に対策があるうじやないですか。先ほどお尋ねしたがお答えがなかつた。

○中野(四)委員 今の秋山さんのお話から行けば、国内産の塩がたくさん得られるようになれば、あなたは外塩を断り切れる力がありますか。あなたは今どこからも制約を受けておらず、むしろ手探がたくさんあつた方がいいと言いますが、その考え方からすれば国内産でうんとたくさん塩が得られるような方法があつたならば、うんと増産できるならば、その方で外塩を断わることができるという考え方を持つておられますが。

○秋山説明員 いろいろ塩のことと申しますが、國內塩と申しましてもここ数年の間は内地の需要に応じるような生産ができれば、実際にこうな話でありますけれども、なかなか、そろばんをはじき、いろいろな情勢から、さように短期間に国内の需要に応ずるということはむずかしいのではないかと思う。また断わり得るところでは、私ははなはだ口巾つたいことでは、ここで申し上げかねるのであります。極力努力はしてみますけれども、一ト

れがある程度まで買上げ値段を改正する御用意があなたの方にあるといふならば、私は国内の塩の増産は一応からうると思う。そこであなたの方で現任をつて行くことを認めて行かれるなら、この買上げ値段を改正する気持がありますかどうか。

○秋山説明員 これは昨年の十二月からわざかに三箇月を経ておるただいま、ただちにこれを改訂するというう旨を信を持てません。その製造の過程において、なるべくコストを下げるこによつて業者の立ち行くようにして行きたいというのが、私の今考えておるところであります。

○中野(四)委員 それならば先ほどせ尋ね申し上げたように、将来業者がやつて行けるような統一方法とかあるのは合併するとか、ないしはあなたの古から相当長期の資金を出してやつて經營の成り行くようにするとか、何らかの具体的な方法は考えておられなわけではござらぬと思うのです。外塩が相当多くて来たから内地塩はほうつておいていいという結果になるのではないか。そうなれば勢いのおもむくところ、小

上げたように自己討論専用室しておるが、  
でありますて、今どうするという具合  
的なことを御説明申し上げる域にはま  
しておらない。決してやらないといふ  
ことではない。

なつてゐる。これはどういわけですか。

○秋山説明員 私昨年の予算はよく見ておりませんでけれども、昨年は三十六億の補給金を国庫の方からいただいておるよう思ひます。それとしは値上げその他によつていわゆる收支償う計算になるのであります。

○奥村委員 それではかなりの値上げになつてゐるということは事実であります。そういたしますとただいま問題になつております工業用の塩の価格、おもにソーダの方面へ使われるものですが、しかし肥料の補給金は大体七月までには切れる。こういう意味から言つて工業用の塩の価格も七月ごろには一応引上げるべきぢやないか、こういう考えは当然わくのであります

が、二十五年度の予算は、この年一ぱ

い三千円に発られる予定であるかお伺いしたい。

○秋山説明員 それは今年の年度内全部のことです。

○奥村委員 ほかの補給金は、特に肥料についても七月までには切れる。塩のみ何がためにこの補給金の性質を持つ特に安い価格でもつてさえ置かれるか、その理由を伺いたい。

○秋山説明員 ソーダ工業の実情を申

し上げますと、この三千円の価格で売つてもなおかつ業者は非常な苦しみを持つておるのであります。これは欲に

は限がないのでありますけれども、三千円にしてなおかつ高いという声を聞くのであります。これは今はずることはできないと思うのですが、このほかの品物の補給金との関係につきましてはひとつ政府の意向も……。

○奥村委員 ただいまの御答弁では満

足できませんが、いま少し資料をいたしたいと思います。そこで資料を要求しておきます。この工業用塩の用途、これはどういう工業に対しでどれだけ販売される見込であるか。その数量、使途別の明細を資料としてお出しを願いたい。

○川野委員長 それではちよつとこの際お詰りいたしますが、ただいま本委員会において審査中の税制改正法案中、通行税法の一部を改正する法律案について、運輸委員会から連合審査会を開いてほし旨の申出がありました。が、本案につきましては運輸委員会と連合審査会を開くことに御異議ございませんか。

○川野委員長 「異議なし」と呼ぶ者あり」  
が、本案につきましては運輸委員会と連合審査会を開くことに御異議ございませんか。

○川野委員長 御異議がないようですが、本案につきましては運輸委員会と連合審査会を開くことに決定いたします。なお連合審査会開会の日時等につきましては委員長、理事に御一任願いたいと存じます。

それでは午前はこの程度にいたします。午後零時十九分休憩をとります。

○秋山説明員 それでは午前はこの程度にいたします。

○奥村委員 して、午後二時から再開することになります。

〔休憩後は開会に至らなかつた〕

午後零時十九分休憩

昭和二十五年四月三日印刷

昭和二十五年四月四日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷所